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副刊

改 變

《大公報》二○
○二年二月二十二日
發表了陳清泉院士的
工程哲學論述。當時
的中國工程院院長宋
健看了給他寫信，認
為他的《工程哲學》
很有創造性， 「研─
學─產結合」 ，是中
國乃至世界之急務。

年少時的陳清泉，因為去
父親的汽車修理廠被煙瘴搞得
很醜陋，萌發了 「要造出漂亮
的汽車」 的信念。 「一切為了
漂亮的汽車」 ，他定義漂亮汽
車是 「無污染」 ，從此他的學
習生涯以此為目標，且順風順
水，最終把電動汽車的研發推
向一個新水平，成為 「亞洲電
動汽車之父」 。電動汽車也叫
智能汽車，或新能源汽車。人
類的 「移動」 工具從人力車到
馬車，從馬車到內燃機汽車，
從內燃汽車到電動汽車。電動
汽車將避免內燃機汽車的負能
量，將助推第四次工業革命，
將成為大眾生活中的常態。

陳教授就職於香港大學，
他卻是服務世界，是香港第一
位中國工程院院士，是英國皇
家工程院院士等，在瑞典、加
拿大、德國、韓國等地，建有
他的科創中心。從上個世紀八
九十年代開始，他着手將新能
源、電子、機械、智能、資訊
與人文相結合，硬件軟件交叉
研究，研究成果對世界產生影
響。他創辦了世界電動車協
會，拿過的獎章數不勝數，是
電動汽車領域權威中的權威；
早在二○○一年，牛津大學出
版社就出版了他的專著《現代
電動汽車技術》，而後眾多的

科技報告、大學教科
書、百科全書專頁等相
繼問世，專利為中國、
日本、美國、德國所使
用。

從陳清泉到王傳
福、雷軍、李想、李彥
宏等人，再到比亞迪、
蔚來、榮威等品牌，中

國的電動汽車走在了世界前
列，成為科技強國的又一指
標。從研發到投產，到銷售客
服，一條龍自己做，現在不怕
被卡脖子了。陳教授早年被劍
橋大學錄取，他沒去；後來美
國能源部搶着給他投資，他無
動於衷。他很早就意識到，
「如果在某一領域不能自主，

早晚被人欺負。」
那天有幸與陳教授和溫教

授同桌吃飯，聽他們講科學的
故事。我感到，科學家們連聊
天都是聊有意義的事，吃飯也
要吃出成效。餐間他們經歷頭
腦風暴，理清合作思路，探討
新設想的可能性。

陳教授八十三歲了，思維
依然活躍，靈感不時乍現。他
說，習近平總書記 「支持香港
成為國際創新科技中心」 ，他
得加油幹。沒有上班下班之
別，退休年齡與他沒有關係，
頤養天年跟他沾不上邊兒。他
還喜歡吃甜食醪糟湯圓，我問
「教授，不怕升血糖嗎？」 答

曰不怕。精力好，忙得很，科
技前沿的信息收收發發；講
課，出席學術會議，常年在世
界各地飛來飛去，如果不是疫
情，很難有機會見到他。

人的生命是有限的，但是
科研無止境。科學家們的人
生，與眾不同。

為了漂亮的汽車 飲水思源
「要高山低頭，令河

水倒流。」 五十多年前，
肩負東江─深圳供水工程
任務的上萬名建設者們，
喊出了這句充滿豪情壯志
的口號，也把它寫在山壁
上，以激勵鬥志。他們響
應國家號召，為緩解當年
三百五十萬香港同胞面對

百年一遇的水荒困境，不怕困難，一鍬一
筐，肩挑背扛，開山劈嶺，鑿洞架橋，修堤
築壩，只用了短短一年時間，就建成了這項
全長八十三公里的宏大供水工程， 「東江之
水越山來」 ，徹底解決了香港的缺水問題。
近日，中宣部向東深供水工程的建設者們授
予 「時代楷模」 稱號，這榮譽可說實至名
歸。

從央視《焦點訪談》節目和香港報章連
日來的大篇幅報道，增添了我對這項惠港大
工程的認識，也令我重溫了香港半世紀前遭
遇空前水荒的痛苦情景，一幕幕浮上腦海。
雖然年月相隔遙遠，但往事並不模糊。上世
紀六十年代我在《新晚報》初當記者，一九
六二年底，香港出現自一八八四年有氣象紀
錄以來最嚴重的乾旱，並一直持續到一九六
三年，長達九個月老天滴雨未下，導致新界
農田龜裂，山澗水斷流，水塘存水枯竭，全

港水塘的存水量僅夠四十三天使用。水務局
實施逐級制水，最嚴厲時每四天才供水一
次，每次僅限四小時。當時全港市民不論營
商的還是打工的，生活秩序全被打亂，情況
苦不堪言。

當年如何解決缺水困難，成為全港市民
和報章評論的熱門議題。幸好祖國及時伸出
援手，先是接受港府當局的請求，同意他們
派船到珠江口免費汲取淡水回港，以 「遠水
解近渴」 的方法緩解燃眉之急。

派船運水之舉，香港歷史上前所未見，
所以市民都覺得這是新鮮事。而作為新聞記
者，我和同事們對此當然更加關注。記得第
一艘派往珠江取水的輪船 「伊安德」 號回港
時，我與兩位同事一同登船採訪，我們圍着
外籍船長和大副詳細訪問他們整個取水過
程，採訪完畢匆匆登岸趕返報館撰寫新聞稿
和沖印菲林，成為當天《新晚報》頭版的頭
條新聞，圖文並茂，受到讀者讚好。據統
計，從一九六三年六月到一九六四年三月香
港派往珠江運水的輪船共一千─百艘次，為
香港運水三十多億加侖。

派船到內地取水供港，無疑可稍為緩解
香港缺水困難，但卻未能從根本上解決問
題，直至一九六五年，由周恩來總理拍板興
建的東深供水工程建成，正式對香港供水，
才一勞永逸地解決了香港的缺水問題。

東江水供港至今五十六年，工程經過一
代又一代人的努力，共有三萬多名技術人員
接力傳承，精心守護，先後四次對供水線路
進行擴建、改造，使供水能力提升三十多
倍，水質安全也得到了保障，供水量滿足了
香港約八成的淡水需求，保障了香港供水的
生命線，也保障了香港的長期繁榮和全港市
民安居樂業，可說功在千秋。

「吃水不忘挖井人」 ，今天香港市民能
無憂地飲用到清冽的東江水，是東深供水工
程的數萬建設者們付出了汗水、心血甚至生
命帶來的。香港市民從中認識到這體現了祖
國對香港同胞的關愛和全力支持，凝結着香
港與祖國血脈親情，以及守望相助的同胞情
誼。我們今天飲水思源，衷心地對東深工程
建設者們說一句：辛苦了，深深感謝你們！

有些作品讀過
了，若干年後還想再
讀一遍，不是因為以
前忽略了沒讀到，而
是有些細節那麼多年
過去了，你還記得，
所以就想從頭再讀一
遍，覺得還有許多可
讀的。

這兩天把人民文
學出版社出版的《中國當代作
家選集叢書》中的馮驥才精選
重讀了。在近三十萬字的十三
篇小說中，一如既往，我依然
偏愛《三寸金蓮》。

顯然，《三寸金蓮》的篇
名並不討好。首先，它給人一
種封建狹隘的感覺──如果讀
者對這類纏足女性題材不感興
趣，就難以吸引到他們開
卷——記得曾有位朋友說過，
這種故事著述得再高明，不也
是一匹又長又臭的纏腳布，她
是不會想看的。多遺憾啊。

實則恰恰相反，《三寸金
蓮》不但不狹隘，還開闊得
很。這開闊是馮驥才幾乎把半
部中國歷史濃縮到這小小的三
寸金蓮裏面，猶如一幅長卷，
像《史女箴圖》般的讓人顧名
思義。確實，在那樣的時代，
女性想過上好日子，她們的現
實就是有妥協，有反抗，改變
自己，改變命運。她們是如此
孤單，如此恐惶而無依……

馮驥才的小說，題材廣
泛，手法多變，並沒有固定的
章法，更不為物事所拘束。這
可說是他獨有的風格，尤其是
語言，特別豐富。就以這本文
集為例，洋洋灑灑幾十萬字，
卻能做到語言筆意沒有一篇是
相同的。讀馮驥才的小說，不
自覺地會讓我產生一種自珍自
愛的警惕，覺得人生的損傷，
該負責的是自己，因而格外喜
愛他的小說，是折服於他對人
心的洞見與對世情的精闢理
解。相信喜歡他小說的人，也
正是因為此。

三寸金蓮是主題，馮驥才

必然得認真地介紹這
三寸小腳。說到這稱
之為蓮的小腳，學問
可大了。於是他運用
了大量筆墨在怎麼
「品蓮」 上。向讀者

解說 「小」 「尖」 、
「香」 、 「穩」 是怎

麼回事。蓮的種類，
蓮的 「形 」 有多少

種，怎樣辨別形、質、姿、神
等等。寫到那幾個 「鬥足」 的
女人，他以細緻入微的筆觸刻
劃她們的心理狀態──她們
「鬥足」 ，是為了自保。誰的

腳最小就能鞏固自身的地位。
除此還寫了 「蓮癖」 們的

荒誕行徑，他們怎樣辨別蓮的
優與劣。在賽蓮會場上怎樣各
出奇招，還饒有趣味地介紹何
謂 「金煌煌月彎彎」 ，何謂
「步步生蓮花」 ，廣泛浩瀚至

此，幾乎是一部鑒蓮專書了。
如此筆觸，如此風雅，這

馮驥才不就活脫脫的一個 「蓮
癖」 嗎？加之那字裏行間，就
只有惜美之情，而無對裹足的
折骨椎心之痛的憐憫，也看不
到有譴責之意，不免讀得有點
坐立難安。

可這篇小說確實好看，確
實引人入勝，那一波接一波的
高潮迭起，不僅情節緊湊，而
且充滿着懸念。要讀到最後，
才恍然大悟，原來小說蘊含的
主旨是封建社會的女性命運。
換言之，是 「反蓮」 ，擁護
「天足會」 的。寫婦女為蓮

生，為蓮死的可悲可嘆人生。
然而在故事進行中，卻充

滿娛樂性。生動活潑的語言，
把天津方言發揮得淋漓盡致；
歡暢、幽默，時而謔笑，時而
迷茫苦澀的行文，教人深深地
為之心折，為之喝彩。而新舊
價值觀，在時代的煙水裏，似
乎沒什麼可說的，留下的只是
歷史的軌跡。像老字號，它的
作用是不斷喚回前塵往事，是
一種懷舊情結。

說蓮





















拉斐爾與古典準則

HK人與事
朱昌文

柳絮紛飛
小 冰

君子玉言
小 杳

如是我見
李憶莙

市井萬象



深圳南山博物館正在舉辦 「拉斐爾與
古典準則──意大利聖路加國家美術學院
珍品大展」 ，展出六十八件油畫、雕塑和
數字媒體等作品，包括來自意大利聖路加
國家美術學院和翁布里亞國家美術館的珍
貴原作三十九件，闡釋拉斐爾對後世影響
深遠的 「古典藝術準則」 。圖為彼得羅．
萬努奇（又稱佩魯吉諾）的作品《真福的
賈科莫．德拉．馬卡》。展期至六月二十
七日。
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正在品味一句美
好的話：給夏天寫封
信，告訴她春光正
好，可慢慢來。四月
末的最後一周從周一
到周末雖然橫跨五
一，但隨着五月咣噹
一聲到來，隨之今天
立夏，感覺上還是有

點猝不及防。很多事情都是這樣：明明知
道是早晚的事，來臨之時還是有點感覺突
然。

本文斷斷續續寫於旅途中。諸事紛
雜，忙忙碌碌中難得眷顧心情。夜深人靜
時聽聽紓緩的曲子以助眠，反倒思緒如雪
片洋洋灑灑。回想自己走過的歷程，經歷
也好，心路也好，清晰可辨──因為每一
步都是用心思考、用腦選擇、用力走過
的。

人這一生不知經歷多少改變，可以
說，人一輩子就是由無數的改變堆積而
成。不僅人，世界也是由一刻不停的改變
組成，大至滄海桑田斗轉星移的劇變，小
到分分秒秒的流逝和行雲流水的變幻。意
料之中的，出乎意料的，還有不知不覺
的。許多事情自己並沒有刻意去改變，只
是不自覺的適應。

來香港幾年，我和同事都不約而同地
發現：口味變了，變清淡了，過去覺得白
灼菜心難吃得要命，現在覺得清甜味甘，
大可世間萬物皆以白灼。而吃辣水準退化
了，過去四川重慶湖南江西的辣都考驗
過，現在變成與土生土長的香港朋友一樣
了，比如警察朋友劉Sir可承受的辣度。

而細細想，適應就是改變──改變舊
有的習慣，適應新的模式，而自己也隨之
改變塑形──從這一意義上，人每時每刻
都是新的。

對香港的印象在改變，也看着香港在
改變。以香港彈丸之地，並不能滿足 「世
界那麼大，我想去看看」 的願望，但香港
的獨特，卻可讓人體會 「生活有無限可能
性」 的趣味，它像一個萬花筒，五彩斑斕
又光怪陸離。一個人如果不是對香港了解
很深，會始終不停在 「可愛」 VS 「可
氣」 之間徘徊，但不管怎樣，即使香港鬧

得最離譜時，我為它流淚心痛，也從來沒
有覺得香港 「可恨」 。就像看待自己的家
人，他讓你煩惱痛心，但血脈從不排斥
他。

關於改變，香港老友黃先生講過一段
長長的故事。他第一次回內地是一九七五
年到廣州參加廣交會。當時廣深線來往車
次只有每天三對，一趟特快、一趟直快和
一趟普客。最快約兩小時，最慢為四五個
小時，日均發送旅客約一千五百人次，大
部分為港澳人士和老外，沿途都是農田。
到了廣州，他和太太又乘坐大巴去從化，
一路是顛簸不堪的土路，搞得人灰頭土臉
筋骨酸痛。當時他們直嘆氣，認為這麼落
後破敗，想要改變太難了。

他第二次回內地是一九七八年十月，
十一屆三中全會展開前夕。他作為香港同
胞團內最年輕成員到北京參加國慶招待
會，得到鄧小平先生等中央領導接見，小
平先生講了一番話，濃重的四川口音他一
句沒聽懂，但感受到了老人家對香港同胞
的熱誠和期許。之後他與團員開始在內地
長達二十三天的旅行，新疆—成都、重
慶，再沿三峽順流而下到湖北宜昌，再從
武漢坐火車到廣州─深圳─香港。大漠落
日，長河湍流，書上所見的祖國山川一一
親歷，壯美絕倫，令他們感嘆無比。而當
時內地各方面都很落後，老百姓從未見過
他們這樣一副港派裝束的人，走到哪裏都
圍着一群人看稀奇，指指點點，他們笑稱

自己像動物園的熊貓。近一個月行程，他
們深感國家百廢待興，亟需發展；深感作
為港人有責任助力國家改革開放。此後，
就有了我們耳熟能詳的中國改革開放一
系列 「春天的故事」 。黃先生參與了霍英
東先生建設白天鵝賓館的全過程，每周
從香港跑一次廣州看工地，儘管很辛苦，
但他樂此不疲。令我敬佩又不解的是：當
時內地吃住行樣樣艱苦，交通又不便，他
們來自生活優越的香港，為什麼能毫不
「嫌棄」 ？黃先生說，因為這是自己的國
家。國家落後他們痛心，國家興旺他們榮
光。

四十多年過去，中國發生了天翻地覆
的變化。儘管黃先生多年來不停地跑內
地，但對於國家的滄桑巨變他也驚嘆不
已，完全超出了他的想像力。有一個有趣
的故事：二○一二年去雲南考察，在普洱
市下屬一個景頗族傣族聚居村落，據介紹
這裏人長壽，百歲老人幾乎家家都有。於
是有人問黃先生：假如讓你在這裏活到一
百歲，或在香港活到七十五歲，你選擇哪
裏？黃先生說，就算八十歲，我還要選擇
香港。

如今，黃先生七十六歲了，他和家人
正考慮去大灣區買房。一九七○年代國家
的貧窮落後令他們難過失望，今天二○二
一的國家成為他們頤養天年的桃花源。其
中的改變，於國家、於個人，都是一部長
長的史篇，精彩感人。

▲中山岐江河一帶。 資料圖片


